

Juillet 2021

N°2

Lou Japaïre de Ladinhat

Edito

Dans ce numéro:

Ladinhat et son histoire 1

Qui était Marie-Chantal? 2

Portrait Jean-Claude Muet 3

Il a dit quoi?.... 3

L'association 4

Contact et adhésion 4

L'association Ladinhat Patrimoine s'enrichit de l'histoire de la commune contée ou écrite qui nous parvient. Nous sommes heureux de partager ça avec vous.

Il semblerait que la première édition de ce journal ait été apprécié. Nous ne manquons pas de sujets à traiter et sommes même frustrés de ne pouvoir développer davantage les articles proposés.

L'été s'est enfin installé avec ses animations

diverses sur le terroire. Et malgré les contraintes sanitaires toujours présentes, l'association vous a concocté, cet été, un programme d'animations : les « *jeudis d'été* »

Ce journal vous est proposé gratuitement mais si vous voulez contribuer vous trouverez au dos de ce numéro, un bulletin d'adhésion. L'adhésion c'est soutenir nos actions, c'est aussi, pour ceux qui le souhaite, donner de son temps,



Place Céline Esquiroir - Ladinhat

nous aider lors de nos manifestations. N'hésitez pas à vous faire connaître auprès des membres de l'association.

Nadine CHATEAU

Ladinhat et son histoire

Extrait tiré du livre d'or de Ladinhat réalisé en 1950 par les Jeunesses Agricoles Catholiques (JAC)

Il y a 100 ans....
L'inauguration du monument aux morts le **19 juin 1921**

« Ils ont été nombreux, nos vaillants défenseurs, tombés au champ d'honneur et ceux qui

sont restés ont fait beaucoup pour eux. Grâce à vous, Ancêtres, nous ne les



Les combattants 1914-1918 avec le maire J Vaurès et ses conseillers municipaux



Inauguration du monument aux morts de Ladinhat

oublions pas, ce monument : un simple jaillissement de pierres, un prodige d'équilibre est pour nous une poussée d'amour

vers ces héros. Il nous a poussé à nous arrêter comme devant quelque chose qui nous dépasse et il nous a parlé de tous ces êtres aimés, qu'ici bas, nul n'oublie »

Comité de rédaction:

- Nadine Chateau
- Catherine Jammes
- Maguy Laborie

Ce journal est gratuit.

Vous pouvez soutenir nos actions en adhérant à l'association **Ladinhat Patrimoine** (voir au verso)

....Mais qui était Marie Chantal (1824-1914) ?

Source: Une âme apostolique et expiatrice - Marie-Chantal -(F. Genest J. Archer)- édition 1966

Beaucoup de ceux qui l'ont cotoyés diront d'elle que c'était une **Sainte** mais une ménette sans costume.

Elle est née en 1824 à Ladinhat au Mas del four d'une mère célibataire qui s'appelait comme elle, Marie-Chantal. Cette mère très pieuse va l'élever dans la foi. Marie-Chantal très jeune, trouve refuge dans la prière. Elle révélera plus tard dans son journal, ses visions du purgatoire et les manifestations du Seigneur ou de la Sainte Vierge, ce qui la conduit vers des pratiques de piété et aux habitudes de la vie chrétienne.

A l'âge de 14 ans, elle fut placée comme domestique et bergère chez le maire de Ladinhat. La maîtresse de maison se prit d'affection pour sa servante et l'autorisa à prier et lire tout en gardant les moutons.

En 1842, elle part s'installer à Aurillac avec sa mère ; c'est là, rue du Monastère qu'elles vont ouvrir une pension pour les garçons de la campagne. Elle sera touchée par la maladie et de mourante va retrouver la vie et une ferveur renouvelée, déterminant ainsi l'orientation de sa vie. Après un stage de plusieurs mois chez les soeurs de la Charité, cette âme privilégiée va remplir alors une mission extraordinariaire auprès de ses pensionnaires. Le Seigneur ne l'ayant pas autorisée à prendre le costume religieux, sa vocation sera de vivre dans le monde pour y déceler des vocations auprès des jeunes garçons pour le séminaire et la vie religieuse. C'est dans une nouvelle pension cours d'Angoulême où mère et fille

accueillent une vingtaine de jeunes avec un dévouement total confirmant ainsi la prospérité de cette résidence et développent leur sainte ambition. Les familiarités de Marie-Chantal avec le Seigneur furent constantes et durèrent pour ainsi dire toute sa vie. A la grande satisfaction des directeurs des petits séminaires, nombre des pensionnaires de Marie-Chantal devinrent prêtres ou frères. Tous lui témoignèrent plus tard une vive reconnaissance.

En 1869, suite à une épidémie de petite vérole et l'annonce d'une guerre imminente, la pension du Cours d'Angoulême ferme et les Chantal mère et fille reviennent s'installer au bourg de Ladinhat. Marie-Chantal reçoit dans sa maison les enfants des hameaux éloignés, leur prépare le repas de midi, elle se fait cathéchiste et poursuit sa mission prosélyte. Résolument opposée à la laïcité des écoles, elle en souffrit beaucoup mais continua dans la pratique de ses vertus chrétiennes. Sa mère mourut en juillet 1872.

A Ladinhat, elle n'avait pas que des admirateurs car ses remarques parfois déplaisantes aux gens peu chrétiens et son zèle à trouver des vocations lui attirèrent quelques ennuis. Elle y demeura cependant jusqu'en 1911, année de son retour à Aurillac. Agée de 84 ans, elle était atteinte de pénibles infirmités et ne pouvant rester seule, sa cousine Maria Communal l'accueillit et se dévoua auprès d'elle jusqu'à sa



mort le 11 avril 1914, samedi saint.

Notre servante du Seigneur repose au cimetière d'Aurillac.

“Marie-Chantal, de Ladinhat, mérite bien d'être honorée comme les deux autres bergerettes, Jeanne d'Arc et Bernadette” écrira M Louis Trin d'Aurillac



La maison natale au Mas del four où Marie-Chantal faisait le catéchisme aux enfants de la commune



Aujourd'hui, cette maison appartient à Madame Poullin

Portrait : Jean-Claude MUET (1948-2020)



Jean Claude Muet 9 septembre 2017, espace des Carmes à Aurillac -youtube.com -

Jean-Claude s'était investi au sein de l'association Ladinhat Patrimoine dès sa création. Il a occupé la fonction de secrétaire, puis secrétaire adjoint.

Jean-Claude MUET a rejoint l'association Ladinhat Patrimoine, dont il fut secrétaire, à sa création en 2016.

Homme engagé, force de propositions originales et de bon sens, il savait animer les échanges et mettre l'accent sur les sujets importants.

A ce libre penseur indépendant et avide de liberté qui nous a quitté il y a un peu plus d'un an déjà, nous souhaitons rendre hommage en quelques lignes.

Jean Claude naît en 1948. C'est le petit dernier d'une fratrie de quatre enfants.

Ses parents sont boulangers dans les beaux quartiers de la Capitale où il va grandir jusqu'à son adolescence.

Dès l'enfance il nourrit une passion pour les livres.

Il rejoint les scouts pour s'évader du pensionnat de Fontainebleau où ses parents l'ont inscrit.

A la fin de ses études il fait son service militaire au 9^{ème} régiment de chasseurs parachutistes.

Puis, il devient commis vendeur en librairie puis responsable de librairie en 1970.

L'Amérique Latine sera ensuite sa destination jusqu'en 1973 date à laquelle il reviendra en France pour y exercer, au fil des régions de France, toutes sortes de métiers : ramasseur de fraises, cueilleur de cerises, ramasseur d'ail, garde-chasse...

En 1974, il devient patron de sa propre librairie qu'il fera prospérer, heureux d'être libre d'exercer le

métier dont il rêvait depuis toujours.

Il s'engagera dans la défense des intérêts de sa profession en qualité de président de l'Union syndicale des Libraires de France.

C'est en 1975 qu'il épousera Josette, dont les origines cantaliennes les conduiront à s'installer au hameau de Melzac dans les années 80 avec leur fils Guillaume.

A partir de 1995, Jean-Claude met son engagement et son énergie au service des ladinhatcois et des ladinhatcoises, après un mandat de conseiller municipal de 1995 à 2001, il devient premier adjoint au maire de la commune en 2008.

Sources : Chronique du Veinazès « La passion selon Jean-Claude MUET »

Il a dit quoi ?....

Ci-après, quelques expressions du langage courant, utiles pour votre intégration:

- **eh bé!** : Interjection marquant la surprise, "et bien!"
- **Tè pardi!** Interjection marquant l'approbation
- **Raï** : commentaire "c'est pas grave".
- **Prou!** : assez. Nia prou: il y en a suffisamment.
- **Macarel!** : exclamation de surprise.
- **Ataou** : comme ça. (avec un geste de la main montrant la mesure)
- **Un autre peu** : un peu plus, davantage.
- **Buffer** : souffler.
- **Clouer** (la porte): fermer la porte à clé.
- **Les commissions** : les courses, les achats. Il est parti faire les commissions.
- **La malle** : le coffre de la voiture.
- **Plier un paquet** : emballer.
- **Quiller** : dresser, se dresser. Il a les cheveux qui quillent celui là.
- **Récater (se)**: s'abriter, rentrer.
- **Rougne** : de mauvaise humeur.
- **Répapier** : radoter.
- **Faire la trougne** : faire la tête, la gueule.
- **Un péta** : un tissu, un chiffon.
- **Pétasser** : repriser,
- réparer.
- **Se périr** : se gâter (pour un fruit), s'abîmer.
- **S'engagner** : avaler de travers, s'étouffer.
- **Escampiller** : répandre, éparpiller, semer.
- **Couffle** : rassasié. Etre couffle: avoir trop mangé.
- **Foutràou** : énorme! (hors norme)
- **Pécaïre** : exprime de la peine ou de la pitié. C'est comme peuchère mais en plus difficile à dire.
- **Capirole** : faire une capirole, faire une roulade.
- **Escabel** : faire un escabel, faire une chute.

Le patois parlé se perd mais si vous tendez l'oreille sur les marchés locaux et dans les foires, vous surprendrez sûrement des conversations pas toujours compréhensibles pour qui n'est pas du coin... souvent un mélange de français et de patois local.

LADINHAC PATRIMOINE

Mairie de Ladinhac
Place Céline Esquirou
15120 LADINHAC

 06.70.36.78.98

 ladinhac.patrimoine@gmail.com

 <https://www.facebook.com/ladinhacpatrimoine.ladinhac>

« Je suis convaincu, en vieillissant, qu'il est bon d'être, en pleine conscience, un reste du passé, un survivant d'une autre époque, quelqu'un dont les racines s'enfoncent encore très profondément, des racines qui ne doivent pas nécessairement être scrutées. Je suis conscient de l'énorme privilège qu'il y a à être issu de certaines traditions et d'avoir été profondément imprégné par elles. » (Extrait d'« Une question de taille » d'Olivier REY)



Association
LADINHAC
PATRIMOINE

Créée en mars 2016, l'association **Ladinhac Patrimoine** a pour objet de promouvoir toute action propre à préserver, entretenir le patrimoine matériel et immatériel (notamment la biodiversité) de la Commune de LADINHAC.

Nos actions .

- Restauration de la **sépulture de Céline Esquirou**, bienfaitrice de la Commune
- Participation à la restauration du **sécadou** sur la place Céline Esquirou .
- Restauration des **croix** de la Commune.
- Édition de 2 livres de recettes « **mémoires culinaires** »
- Edition annuelle du calendrier
- **La chanson** « Mon village Ladinhac »
- **Mur du stade**
- Partenariat avec l'Association **Gens du Veinazès**

Nos temps forts .

- La traditionnelle **Foire de la Sainte Catherine** le dernier dimanche de novembre,
- la participation, à la **journée nationale des véhicules d'époque** , le dernier dimanche d'avril.
- le **concert La Corde à Mi** en juillet qui permet de découvrir sous un nouvel angle l'église Saint-Aignan de Ladinhac.
- La journée des chantiers bénévoles le samedi suivant le 15 août.

L'association a déposé un appel à projet auprès de France Relance pour la création d'un **sentier d'interprétation de la biodiversité** avec la mise en place de panneaux signalétiques. Ce projet a été retenu et est financé à hauteur de 22500€. Nous sommes bien évidemment ravis de cet aboutissement et remercions tout particulièrement notre adhérent, Guillaume Bouroumeau pour son aide précieuse et son accompagnement. La réalisation de cette action aura lieu courant 2021-22



(À découper ou recopier sur papier libre)

Bulletin d'adhésion 2021



*Je te confie ce paradis
Il est à toi, tu es son demain*

Individuel	10 €	<input type="checkbox"/>
Couple	15 €	<input type="checkbox"/>
Soutien€	<input type="checkbox"/>

NOM:

PRENOM:

ADRESSE:

Téléphone:

Mail:

Chèque à l'ordre de « Ladinhac Patrimoine »